



ボリビア もう一つの“オキナワ”がある国

戦後、琉球政府が推し進めた「計画移民」で3000人の県民が海を越え、ボリビアに渡りました。苦労してジャングルを切り開き、有数の農業地帯まで成長させた県系人の歩みを紹介します。

ボリビア多民族国



ボリビアデータ

首都 ラパス

人口 1151万人

面積 110万km²

主な言語

スペイン語

ケチュア語

アイマラ語



戦争で領土が半分に

南米大陸の中央に位置する内陸国・ボリビア。4000m級のアンデス山脈や熱帯雨林など雄大な自然に恵まれています。農業が盛んで、銀やすずなど地下資源が豊富です。

16世紀、スペイン人が南米各地を征服していく、ボリビアも植民地になりました。1545年に

はポトシ銀山が発見され、多くの先住民が採掘のため命を落とします。1825年にスペインから独立しました。その後、近隣諸国との戦争で領土を徐々に失い、現在の国土面積は独立当初の半分程度になっています。2009年、ボリビア共和国から現在の国名に変更しました。



貧富の差大きく、働く子も

ボリビアの首都・ラパスは標高4058m。世界で最も標高が高い地にある首都で「雲の上の街」の名がつくのは、世界で日本の沖縄とボリビアのオキナワだけ。今ではボリビア人1万2千人、県系人約900人が暮らしています。

村にはオキナワ第一日学校とヌエバ・エスペランサ校があり、午前中にスペイン語、午後は日本語を学びます。長年、沖縄県から現役教師の派遣があり、ラジオ体操や生徒会活動といった日本の文化や規律も根付いています。若い世代が日本語を学び、沖縄文化を継承する上で、2つの学校は大きな役割を果たしています。



ジャングルを“小麦の首都”に

ボリビアの日系移民は1899年、ペルーに渡った移民が再移住したことから始まります。当時、アマゾン地域はゴム景気で沸き、県出身者もアンデス山脈を越え、ゴム樹液採取業に従事しました。しかし、ゴム景気の衰退とともに帰国や他国への転住が相次ぎ、1940年時点のボリビアに在留する県出身者はわずか46人でした。

1948年、ボリビアの県系人は太平洋戦争で大きな被害を受けた故郷を救うため「沖縄戦災救援会」を発足。土地や仕事を失った県民をボリビアに集団移住させる構想を立ち上げます。県系人は移住に適した土地を探し、政府から土地を取得するなど、故郷のために奔走しました。

54年、琉球政府は第1次移民278人をサンタクルスに送り出します。移住者は広大なジャングルが広がる「うるま移住地」の開拓に精を出し

ましたが、謎の風土病「うるま病」で死者が続出。同年末には移住を余儀なくされます。次の移住地・パロメティーヤでは土地の取得が難航。56年10月、ロス・チャコス村に移り、現在のコロニアオキナワを築きます。

コロニアオキナワに定住後、ジャングルを開



ボリビア入植60年を記念し、漫画家もココロさんが作成した動画

1960年代のコロニアオキナワ。
少しずつ切り拓き、作物を植えていった (写真提供: 読谷村)



墾し、農業を始めます。沖縄県からの移民も次々と到着し、第2、第3移住地へと広がっていきました。54年から84年まで3386人がボリビアに渡りました。1980年代から始まった大豆と小麦の栽培が成功を収め、2002年、政府から「小麦の首都」として認定され、今では国内有数の農業地帯として高い評価を受けています。

現在、ボリビアの日系人は約1万1200人、沖縄県は約6800人で6割を占めます。現地で活躍する人もたくさんいます。若い世代も母県沖縄への思いが強く、日常生活の中で伝統文化やユースマートの心が受け継がれています。

ステキな先輩!

本場・日本の味届けたい

サンタクルス出身・県系3世 金城晃アレックスさん(25)

金城晃アレックスさん(25)=那覇市=は父がボリビア人、母方の祖父母が沖縄県出身の県系3世。2015年、県費留学で来沖し琉球料理を学びました。20年には日本料理を学ぶために沖縄を再訪。「修業を重ね、ボリビアで本格的な琉球料理と日本料理を楽しめる店を持つたい」と自ら輝かせます。

金城さんは中学校卒業までコロニアオキナワで育ちました。学校での授業やNHKテレビ小説「ちゅらさん」、祖母から聞く思い出などから、沖縄への思いを深めました。高校卒業後、手に職をつけようと調理師の専門学校に進みました。

1年間の県費留学では那覇市の

松本料理学院でしっかり琉球料理の歴史や技術を学びました。「家庭料理、おもてなし料理、お菓子と幅広く教えてもらった」と感謝します。

その後ボリビアで調理師免許を取得。より腕を磨くため、日本財團の奨学金制度を活用し、現在は沖縄調理師専門学校で学んでいます。

2度の留学を経験した金城さんは挑戦の大切さを強調します。「どんな小さなことでもいいから、外の世界に一步踏み出す勇気を持ってほしい」と呼び掛けました。



県費留学時代の金城晃アレックスさん(後列左から2人目)。松本料理学院で琉球料理を基礎から学んだ=2015年、那覇市

エンパナーダ・デ・ケーン



エンパナーダ・デ・ケーンはチーズ入りの揚げたパイ。チーズのしょっぱさと砂糖の甘さが癖になる。今回、沖縄ボリビア協会の上間洋子さんに本場の味を教えてもらいました!

- 水にてんさい糖と塩を入れて混ぜ、油を加えてよく混ぜる
- 小麦粉に①を入れてこねる。最初はボソボソしているけど、よく練ると耳たぶくらいの固さになるよ
- ②を直径5cmくらいの大きさにこね、生地で直径12cmに伸ばす
- 生地の真ん中に少額のチーズを盛り、生地の端をしっかりと閉じ、ねじりながら折り込む
- 180度で熱した油でできつ色になるまで揚げ、取り出してすぐに砂糖をまぶしたら完成!

エンパナーダは南米のポピュラーな軽食。チーズだけを入れるエンパナーダ・デ・ケーンはサンタクルス名物で、シエスタ(昼寝)の後に食べるおやつとして愛されています。皮は餃子の皮で代用可能。油で揚げず、オープンで焼いてもおいしいよ。中身を変えて、いろんな味のエンパナーダを楽しんでね。

協力 翁長巴西(Pungaponga)、県立図書館(第1週掲載)